
SP - Stein am Rhein – Oberer Kantonsteil 
 
 
 
 

        Protokoll 
 
 
 
 der Generalversammlung vom 25.05.2023 
                im Restaurant Schiff, 1. Stock 
 
 
 
Beginn: 19.30 h 
Vorsitz: Claudia Eimer und Roman Sigg 
Anwesend: 20 Mitglieder und 1 Gast 
Entschuldigt: Herbert Maissen, Christof Brassel, René Meile, Werner Weber, 

Markus und Ruth Plüss, Martin Furger, Michael Heinzer, Regina 
Baschnagel, Beatrice Spescha-Külling, Markus Vetterli 

 
Traktanden: 1. Begrüssung 
 2. Protokoll der GV vom 12.05.2022 
 3. Jahresberichte 
    a) Co-Präsidium 
    b) Stadtrat 
     c)  Einwohnerrat/GPK/Schulbehörde 
    d) Kantonsrat 
 
 4. Jahresrechnung 2022 / Entlastung Kassier und Vorstand: 
 
 5. Wahlen: a) Vorstand: 
       Co-Präsidium 
       Aktuar 
       Kassier 
       Beisitzer/innen 
 
 6. weitere Wahlen: 
   b) Rechnungsrevisor/innen 
   c) Delegierte 
 
 7.   Mitglieder, Mutationen, Ehrungen 
 
 8.   Verschiedenes: Informationen (Wahlen / Abstimmungen  
       18.06.2023), Veranstaltungen, Mitgliederwerbung, 
       Unterschriftensammlungen, etc. 
 
 9.   allgemeine Umfrage 
 
  
 
  



1. Begrüssung: 
Claudia Eimer begrüsst die Anwesenden und teilt mit, dass die geplante Teilnahme von 
Martina Munz aus Zeitgründen auf den 5.9.23 (Wahlapéro) verschoben werden musste 
und Paddy Portmann etwas später eintreffen wird und uns dann über die kantonalen und 
nationalen Abstimmungen vom 18. Juni orientieren wird. Zudem werde verdankenswerter 
Weise Peter Keller das Protokoll schreiben, da Christof Brassel sich entschuldigen muss-
te. 
 
 
2. Protokoll der GV 22: 
 
Das Protokoll der GV vom 12.05.2022 wird genehmigt und mit Applaus verdankt. 
 
 
3. Jahresberichte: 
 
a) Co-Präsidium: 
Claudia Eimer berichtet über das, was im Berichtsjahr gelaufen ist. Es gab dieses Jahr 
zwei Vorstandssitzungen im Januar und Mai und die Parteiversammlung vom 14.2 zum 
Thema SBB-Unterführung. Ein grosser Erfolg. An diesen themenbezogenen Versammlun-
gen möchte man auch in Zukunft festhalten. 
 
Dann war noch eine Klausurtagung mit der Fraktion am 6. Mai 2023. 
 
Am 15.5.22 war die Wahl in den Einwohnerrat von Waltraud Zepf Getto und im Folgenden 
ihre Wahl in die GPK. 
 
Abstimmungen gab es am 25.9.22 in SH noch zu den Krankenkassenprämien für Kinder 
und für die CH über das AHV Rentenalter und in Stein am Rhein über den Kauf der Schä-
ferwies und am 12.3.23 in SH zum Schulgesetz und Informatikgesetz und in Stein am 
Rhein zur Sanierung des Schulhauses. 
 
Am 1.4.23 fand die Standaktion zum Klimafond und Klimaschutz statt. Mit dabei Jörg Ju-
cker (Grüne). 
 
Dann berichtet Claudia Eimer über die Aktivitäten der SP Frauen, dem Frauentag vom 
8.3.23 zusammen mit Interessierten und dem eindrücklichen Demozug zur Bachturnhalle 
zum Thema „Frauen leben in Freiheit“ mit einer Rede einer geflüchteten Iranerin. 
Der regelmässig stattfindende SP Frauentreff in der Tanne finde jeweils mit viel Erfolg 
statt.  
 
Am jährlichen Neuzuzügerapéro könne sich die SP jedes Jahr vorstellen, letztmals am 
17.11.22. 
 
Der Bericht von Claudia Eimer wird mit Applaus verdankt. 
 
 
b) Stadtrat: 
Irene erläutert noch kurz über den Stand der Dinge in Bezug auf die Revision Nutzung öf-
fentlicher Raum und mahnt alle, an der Abstimmung mit einem Ja teilzunehmen. 
Ebenfalls sei man daran, die Fragen in Zusammenhang mit der Energie zu bearbeiten 
(Wärmeverbund, etc.).  
 



Zur Energieinitiative meldet sich Andi Frei zu Wort. Es sei wichtig, dass keine Privatfirmen 
an der Energieversorgung beteiligt werden. Das EKS sei grundsätzlich nicht so schlecht, 
allerdings habe er auch hier ein Vertrauensproblem. Einen Wärmeverbund für Stein am 
Rhein findet er super, allerdings könne dieser realistischer Weise nicht auf alle Quartiere 
ausgeweitet werden. Claudia regt an, diese Thematik an einer Parteiversammlung zu ver-
tiefen und danach wieder in die Presse, analog Unterführung. 
 
 
Fredi Lengacher meint, dass das Projekt Carparkplatz nochmals überprüft werden muss. 
Allgemeine Zustimmung. Irene ist in der Pipeline. Es sei allerdings mühsam und ein hin 
und her zwischen EWR und SR. Es sei auch kein Projekt vom Stadtrat. 
 
Der Bericht von Irene Gruhler wird mit Applaus verdankt. 
 
(Notizen zu diesem Bericht werden zuhanden des Archivs beigelegt.) 
 
 
c) Einwohnerrat / GPK: 
 
Einwohnerrat: 
(Bericht von Lorena Montenegro) 
Die erste Sitzung war im Februar, wo der Beitritt zum Zweckverband Feuerwehr oberer 
Kantonsteil beschlossen wurde. Einstimmig wurde auch der Einführung einer Schulleitung 
mit Kompetenzen zugestimmt. Damit können die Kompetenzen klar geregelt werden. Am 
gleichen Abend wurde noch über den bereits beschlossenen Pumptrack orientiert. Hinter-
grund waren die öffentlichen Turbulenzen. 
 
Im Verlauf des Jahres wurden zinslose Darlehen zugunsten Neubau Pfadiheim und Al-
terswohnungen Fridau gesprochen. Im September wurde zudem beschlossen, der Spitex 
in der Fridau Räumlichkeiten zur Verfügung zu stellen.  
 
Viele Diskussionen gab es auch zur Sanierung Schulhaus und dem Baukredit. Endlich 
wird es einen barrierefreien Zugang geben. Leider wurde ein zukünftiger Platzbedarf für 
Räumlichkeiten in Zusammenhang mit Tagesstrukturen nicht geprüft. 
 
Was Lorena persönlich gefreut hat, war die Veranstaltung mit Ruth Metzger und Markus 
Vetterli, welche die Schüler über ihr Anhörungsrecht im Einwohnerrat orientiert haben. Die 
Schüler haben von dieser Möglichkeit im Juni Gebrauch gemacht und ihre Anliegen depo-
niert. Lorena äussert die Hoffnung, dass auch drauf reagiert wird.  
 
Vorstösse im Einwohnerrat gab es weder von Links noch von der bürgerlichen Seite.  
 
Der Bericht von Lorena wird mit Applaus verdankt. 
 
GPK 2022: 
(Bericht von Ruedi Rüttimann) 
Aktuelle Mitglieder GPK: Käser Präsident 2023, Leu Präsident 2022, Zepf, Lang, Rütti-
mann (RPK Verbandsfeuerwehr, 2023 FEUROK) 
 
Geschäfte: An 12 Sitzungen wurden folgende Themen behandelt, 
 
Fridau, Pfadihütte, Landabtausch Ernst Schmid (Quelle), Landkauf Schööferwies, Rech-
nung 2021, Teilrevision Anstellungs- und Besoldungsreglement, zinsloses Darlehen Al-
terswohnungen Fridau, Budget 2023 



 
RPK Verbandsfeuerwehr Stein am Rhein Hemishofen- Ramsen-Buch: 
Mitglieder: Fritz Schürch Hemishofen (Präsident)Ruedi Rüttiman, Aktuar 2022, Harry Go-
mer, Aktuar 2023, Ramsen, ab 2023 FEUROK, Daniel Schwarzentrub, Buch als Mitglied 
und ab 2023 FEUROK. 
 
Es fanden 3 Sitzungen statt unter Anwesenheit des Kommandanten und Zentralverwalter 
zum Thema Budget 2023 statt.  
 
 
d) Kantonsrat: 
Die behandelten Geschäfte können unter https://sh.ch/CMS/Webseite/Kanton-
Schaffhausen/Beh-rde/Parlament/Der-Kantonsrat/Gesch-fte-Kantonsrat-2278849-DE.html 
im Detail nachgesehen werden. Irene ist gerne bereit, zu allfälligen Fragen Auskunft zu 
geben. Im Weiteren verweist sie auf die Ausführungen von Gastreferent Paddy Portmann 
zu den hängigen Vorlagen. 
 
(Notizen zu diesem Bericht werden zuhanden des Archivs eingereicht.) 
 
 
4. Jahresrechnung 2022  -  1.4.22 bis 31.3.23 / Entlastung des Kassiers und 
    des Vorstandes: 
 
Bericht Danièle Rüttimann 
 
Ausgaben 2022/23:  CHF 10'823.45        Einnahmen 2022/23: CHF 9032.75 
 
Verlust:  CHF 1790.70 
 
Vermögensstand heute:  CHF 27'007.87 
 
Die Revisorinnen Ida Meile und Danièle Rüttimann haben die Buchhaltung geprüft und 
empfehlen, die Genehmigung der Rechnung 22/23, sowie die Entlastung des Kassiers 
und des Vorstandes. 
 
Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt, und der Kassier und der Vorstand wer-
den mit dankendem Applaus entlastet. 
 
 
5. Wahlen: 
 
a) Vorstand: 
 
Co-Präsidium:  Irene Guhler schlägt Claudia Eimer und Roman Sigg zur Wiederwahl vor. 
Beide werden einstimmig für das Co-Präsidium bestätigt. 
 
Aktuar: Christof Brassel wird mit Applaus bestätigt 
 
Kassier: Peter Keller wird mit Applaus bestätigt 
 
Beisitzer/innen:  
Ruth Plüss und Ruedi Rüttimann 
Von Amtes wegen ER Fraktionspräsident Markus Vetterli und Lorena Montenegro 
Von Amtes wegen für den SR Irene Gruhler 

https://sh.ch/CMS/Webseite/Kanton-Schaffhausen/Beh-rde/Parlament/Der-Kantonsrat/Gesch-fte-Kantonsrat-2278849-DE.html
https://sh.ch/CMS/Webseite/Kanton-Schaffhausen/Beh-rde/Parlament/Der-Kantonsrat/Gesch-fte-Kantonsrat-2278849-DE.html


 
Der komplette Vorstand wird in dieser Aufstellung mit Applaus bestätigt. 
 
 
6. Weitere Wahlen: 
 
b) Rechnungsrevisor/innen: 
 
Die Revisorinnen Ida Meile und Danièle Rüttimann, sowie der Suppleant Andi Dieterle 
werden einstimmig per Akklamation bestätigt. 
 
 
c) Delegierte für kantonale und gesamtschweizerische SP-Versammlungen: 
Die jeweiligen Delegierten der SP-Stein am Rhein werden - in Berücksichtigung der ter-
minlichen Einsatzmöglichkeiten - von Fall zu Fall bestimmt. 
 
 
 
7. Mitglieder, Mutationen, Ehrungen: 
 
Die SP-Stein am Rhein / Oberer Kantonsteil hat gegenwärtig 45 Mitglieder. 
 
Austritte: Salome Mossdorf 
 Ella Vetterli: Ihr Austritt (altershalber) wird mit Bedauern aber auch Verständnis 

zur Kenntnis genommen, hat sie doch viel für die SP geleistet und war die erste 
Stadträtin in Stein am Rhein. Claudia hat ihr telefonisch nochmals für alles ge-
dankt. 

  
Eintritte: Leonie Tanner, Ramsen 
 
Ehrungen: (durch Claudia vorgenommen) 
 
Einwohnerrat: Conné, Waltraud, Markus, Lorena 
GPK: Ruedi Rüttiman, mit zusätzlichem Dank als Administrator Website 
Vorstand: Ruth, Peter, Roman, Christof, Irene, Lorena und Ruedi 
Plakatierer: Michael und Peter 
Familienanlass: Fritz und Peter 
 
Mit Applaus wurde allen Beteiligten verdankt, zusätzlich ein Blumenstock geschenkt.   
 
8. Verschiedenes/Ausblick/Termine: 
 
Arthur Cantieni moniert, dass er gerne Stimmenzähler geworden wäre. Diese Wahl wurde 
irrtümlich vergessen  
 
Sorgen mache auch der Mitgliedernachwuchs. Claudia ist sich des Problems bewusst. Ei-
ne Schwierigkeit sei, dass viele die hier aufwachsen, nachher weg gehen und nicht mehr 
zurückkommen. Bei den Neuzuzügern habe es viele pensionierte und der Kontakt zu den 
Jungen sei schwierig. 
 
Nicht zufrieden zeigt sich Irene mit dem Verhalten des Gewebevereins, welcher zuneh-
mend versuche, die Deutungshoheit zur Nutzung des öffentlichen Raumes zu überneh-
men. Dazu verbreite er auch Faknews. Leserbriefe könnten da Abhilfe schaffen. 
 



Roman kommt noch auf die nationalen Abstimmungen vom 18. Juni zu sprechen. Ein kla-
res Ja zum Klimagesetz sei unbestritten. Die Diskussion finde in der Öffentlichkeit statt. 
Ebenso zu Covid-Vorlage. Auch hier ein Ja. 
 
Gastreferat Paddy Portmann 
Paddy dankt für die Einladung.  
Wichtig sei für ihn, die Palliativcare-Vorlage, welcher man unbedingt zustimmen müsse. 
Es sei gut für den Kanton Schaffhausen, ein solches Konzept zu haben und auch umsetz-
ten zu können. Alle davon betroffenen Institutionen seien da involviert. Ebenso werde die 
Vorlage von allen Parteien unterstützt. Ein Sterbehospiz könne mit 3 Plätzen im Schön-
bühl zu Verfügung gestellt werden. Das brauche spezialisierte Fachkräfte mit entspre-
chender Ausbildung. Ziel sei, ein Ausbau auf 4 Betten. Die Vorlage enthalte auch noch ei-
nen zweiten Teil, nämlich die Weiterbildung mit finanzieller Unterstützung durch den Kan-
ton. Diese habe aber schon im Vorfeld begonnen und sei schon gut unterwegs.  
Zudem sei eine Koordinationsstelle geplant. Mit von der Partie sei auch die auf Krebspati-
enten spezialisierte CEOP. 
 
Dann kam er auf die OECD Vorlage zu sprechen, für welche die SP Schweiz die Nein-
Parole herausgegeben habe. Im kantonalen Vorstand sei dieses Thema plötzlich von ei-
ner Gruppe thematisiert worden und habe danach zu einer Ja-Parole geführt. Das Präsidi-
um sei davon völlig überrascht gewesen und unvorbereitet. Er bedauere diesen Entscheid 
und entschuldige sich für die Umtriebe, die daraus erwachsen seien. Das Werbematerial 
sei zur Nein-Parole natürlich schon bestellt gewesen und teilweise versandt worden. Er 
persönlich stehe nach wie vor hinter der Argumentation der SP Schweiz zu diesem Nein. 
Aber man müsse jetzt halt die Ja-Parole auch akzeptieren.  
 
Dann kommt er noch auf die Spitalinitiative zu sprechen, die man unterstützen müsse. Mit 
der Spitalinitiative der SP verschaffen wir dem Spital den nötigen Handlungsspielraum. 
Vorgesehen ist, dass der Kanton 60 Millionen Franken für den Neubau der Spitäler SH in-
vestiert. Leider könne man zu Bauvorhaben konkret nicht Stellung beziehen, da der Kan-
ton Schaffhausen keine Objektinitiative kenne. 
 
Claudia bedankt sich bei Paddy fürs Kommen und schenkt ihm eine kleine Gewürzpflanze. 
Dieser meint, sein Balkon sei schon voll, aber er nehme sie trotzdem mit 
 
 
Claudia macht zum Schluss noch auf folgende Termine und Themen aufmerksam: 
 
Abstimmung zum Reglement öffentlicher Raum nicht verpassen, evtl. noch Leserbriefe 
schreiben. 
Veranstaltung Trinkwasser mit Stadtrat am 4. Juli, 20 Uhr. 
Geselliger Anlass am 8.9. Eine kurze Umfrage zeigt, dass der Anlass noch gewünscht 
wird. 
Abstimmungssonntag vom 18. Juni, hat noch Klimataschen zum Mitnehmen 
Frauen-Streiktag am 14.6. ab16.30, danach Streikumzug zu Mosergarten mit anschlies-
sendem Fest.  
Fredi Lengacher wird als treustes und langjährigstes Mitglied geehrt. Seit 1946 am 1. Mai 
Umzug, auch dieses Jahr. 
Der Wahlapéro findet am 5.9.23 im Windlersaal statt, mit allen Kandidierenden: Martina 
Munz, Linda de Ventura und Simon Stocker. 
 
Zum Schluss macht sie noch einen Spendenaufruf zugunsten unserer Finanzen und ver-
teilt ein Schreiben mit Einzahlungsschein.  
 



 
 
9. Allgemeine Umfrage: 
Fredi meint, er hätte noch viel zu sagen, aber die Zeit reiche wohl nicht mehr. 
 
 
Schluss der Sitzung:  22.00 Uhr 
 
 
 
 
    Der Tagesaktuar, Peter Keller 
 


